
【大公報訊】昨日（20日）是澳門
回歸25周年慶典日，國家主席習近平出
席了慶祝澳門回歸祖國25周年大會暨澳
門特別行政區第六屆政府就職典禮。昨
天記者走到澳門街頭，聽聽澳門市民對
新任特首和澳門回歸25年來發展的看
法。

推動琴澳一體化 關注青年就業
住在橫琴深合區的方楚豪就表示，

新特首上任帶來全新的氣象，他的施政
方針提到 「同行」 ，與澳門整體社會大
家同前進，也提到了青年就業問題，推
動 「琴澳一體化」 ，讓他比較期待，也
對新任特首更有信心。談到 「一國兩
制」 ，方先生認為，這對澳門既是機
會，也是職責。伴隨着澳門社會的發
展，國家也對澳門寄予希望的同時，也
賦予了一個角色。方楚豪提及，此次國
家領導人來到澳門視察，專門到深合區
來看看，足以體現中央的重視。

橫琴合作區居民蘇祺茵表示，澳門
回歸25周年，她覺得這個區就是一個很
好的例子。她已搬到橫琴幾年了，眼見
着橫琴一步步完善，很多澳門人陸續到
橫琴發展、創業、開公司，見到深合區
給了澳門青年很多機會，此外，最近有
學校建成，對於未來小朋友的教育也有
保障，會增加更多年輕人搬到橫琴發展
定居的決心。

澳門市民勞先生在澳門出生長大，
對於澳門回歸後的變化感受很深，回歸
前社會福利比較欠缺，他父親和他那輩
現在都已步入長者行列，享受到澳門特
區政府一些惠民政策，包括對於長者的
支援等等，都比回歸前做得好。

澳門市民譚先生是旅遊區旁紀念品
店的店主，見證了澳門回歸25年以來的
變化。他表示，外國的遊客數量較少
時， 「一國兩制」 可以給澳門帶來內地
的遊客補充，保證這裏的營商環境。談
及新任特首，他希望他能帶領着澳門走
向更光明未來，也認同岑浩輝所說，澳
門應該要發展多元化，依賴單一行業可
能風險太大。 大公文匯全媒體記者
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隨着粵港澳大灣

區的深度合作與交

流，港澳居民跨城生

活持續火熱，眾多澳

門與珠海市民紛紛表

示雙城生活非常便捷。昨日（20

日）適逢澳門回歸祖國25周年，大

公報記者在港珠澳大橋澳門口岸，感

受到兩地居民的喜悅心情。

澳門居民Mark分享

表示，澳門回歸之後，澳門的經

濟和民生福利得到了全方位提

升，令人自豪。他希望政

府未來可以再接再厲，不

斷提升澳門市民的幸福感與

獲得感。有常去珠海的澳門居民

希望在口岸處實現與輕軌的無縫對

接，相信能加快市民出行速度。
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習主席擘畫藍圖，促港澳展翅高飛
二十五歲，風華正茂；掌上明珠，

光彩奪目。
昨天上午，慶祝澳門回歸祖國25周

年大會暨澳門特別行政區第六屆政府就
職典禮，在澳門東亞運動會體育館隆重
舉行。中共中央總書記、國家主席、
中央軍委主席習近平出席並發表重要
講話。

習主席指出： 「澳門回歸祖國25年
來，在中央政府和祖國內地大力支持
下，特別行政區政府團結帶領社會各界
接續奮鬥，具有澳門特色的 『一國兩
制』 實踐取得巨大成功。 『一國兩制』
制度體系不斷完善，國家主權、安全、
發展利益得到有效維護；經濟社會發展
實現歷史性躍升，居民獲得感、幸福
感、安全感大幅增強；對外合作持續擴
大， 『一中心、一平台、一基地』 作用
日益彰顯。」

習主席強調，香港、澳門回歸以來
的實踐經驗告訴我們，保持香港、澳門
長期繁榮穩定，繼續推進 「一國兩制」
實踐行穩致遠，需要把握好4條原則，
並對澳門下一步的發展提出4點希望。

習主席於12月18日下午抵達澳
門。在澳門期間，習主席出席了慶祝
澳門回歸祖國25周年大會暨澳門特別
行政區第六屆政府就職典禮，出席了
澳門特別行政區政府歡迎晚宴和慶祝
澳門回歸祖國25周年文藝晚會；會見
了何厚鏵、崔世安、賀一誠、岑浩輝，
以及澳門特別行政區行政、立法、司法
機構負責人，澳門特別行政區紀律部隊
代表，澳門社會各界代表人士；看望了
中央駐澳機構和主要中資機構負責人；
視察了駐澳門部隊；考察了澳門科技大
學和橫琴粵澳深度合作區，同澳門民
眾廣泛接觸和交流。習主席還會見了
前來參加慶祝活動的香港特別行政區
行政長官李家超。習主席的澳門之
行，意義重大、影響深遠；習主席在澳
門的重要講話，放眼全局、啟迪未來。

習主席對澳門巨大成就的高度肯
定，振奮人心；對 「一國兩制」 實踐規

律的深刻總結，鞭辟入裏；對澳門未來
的殷切希望，寓意深遠。習主席為澳門
發展擘畫藍圖，促澳門展翅高飛，不僅
着眼於推進澳門高質量發展、推進 「一
國兩制」 的港澳實踐行穩致遠，而且着
眼於以中國式現代化推進中華民族偉大
復興的偉業，將激發港澳社會和全國人
民共同奮鬥，創造更加美好、更加燦爛
的未來！

共同守護價值理念
習主席在高度肯定澳門特色的 「一

國兩制」 實踐取得巨大成功後，從三個
角度闡述 「一國兩制」 是好制度，必須
長期堅持：一是保持香港、澳門長期繁
榮穩定的好制度；二是服務強國建設、
民族復興偉業的好制度；三是實現不同
社會制度和平共處、合作共贏的好制
度。

習主席強調： 「 『一國兩制』 蘊含
的和平、包容、開放、共享的價值理
念，是中國的，也是世界的，值得共同
守護。」 ──這一論斷深刻揭示了 「一
國兩制」 的寶貴價值。

回望歷史，環顧全球，由於價值理
念的不同而爆發衝突的事件比比皆是；
「一國兩制」 從偉大構想到成功實踐，

蘊含着 「中國智慧」 。在西方世界看
來，社會主義制度與資本主義制度水火
不容、勢不兩立，是 「你死我活」 的對
立關係；在深受5000年中華文明滋養的
中國民眾看來，選擇不同的社會制度只
是路徑不同而已，發展繁榮才是終極目
標。不同的社會制度完全可以和平共
處、相互包容，兩種制度之間可以相互
開放、共享紅利。

「一國兩制」 蘊含的價值理念，西
方社會從一開始就抱着質疑的態度，更
有一些人認為， 「一國兩制」 只是權宜
之計， 「兩制」 最終要變 「一制」 。然
而， 「一國兩制」 的港澳實踐證明，
「一國兩制」 的道路越走越寬廣。

習主席先後7次踏上澳門的 「一方
寶地」 ，親眼見證了澳門的滄桑巨變，

習主席此次視察澳門科技大學、橫琴粵
澳深度合作區，與澳門社會各界人士廣
泛接觸，更真切感受到 「一國兩制」 的
勃勃生機和無窮魅力。

習主席講話中指出： 「澳門居民享
有比歷史上任何時候都更為廣泛的權利
和自由」 、 「2023年地區生產總值增長
至回歸前的7倍，人均地區生產總值位
居世界前列」 、 「澳門同120多個國家
和地區建立穩定的經貿關係，是190多
個國際組織和機構的成員，吸引了各
國投資者來投資興業、參與建設、分
享發展成果」 、 「來自世界各地的文
化藝術在這裏交相輝映，中外文化交
流合作基地的優勢更加突出，成為不同
文明和諧相處、融合發展的典範」 ……
這一切，是 「一國兩制」 和平、包容、
開放、共享價值理念的生動註腳和最佳
彰顯。

習主席指出的 「一國兩制」 和平、
包容、開放、共享的價值理念，已成為
人類文明的一筆寶貴財富，應該倍加珍
惜、共同守護！

精準把脈實踐規律
習主席指出： 「香港、澳門回歸以

來的實踐經驗告訴我們，保持香港、澳
門長期繁榮穩定，繼續推進 『一國兩
制』 實踐行穩致遠，需要把握好以下4
條：一要堅守 『一國』 之本、善用 『兩
制』 之利。二要維護高水平安全、推動
高質量發展。三要發揮獨特優勢、強化
內聯外通。四要弘揚核心價值、促進包
容和諧。」

事業成功，背後必有寶貴經驗；寶
貴經驗，蘊含着發展規律。習主席以政
治家的敏銳眼光和深邃思維，高度概括

出以上四條，體現出對 「一國兩制」 實
踐規律的精準把握。

堅守 「一國」 之本，主要體現在
「國家主權、安全、發展利益高於一

切」 ；善用 「兩制」 之利，主要體現在
「充分保障特別行政區高度自治權」 。

安全是發展的前提，發展是安全的保
障，高水平安全與高質量發展是一對辯
證關係。 「國家」 和 「國際」 是港澳必
須聚焦的兩個關鍵詞，港澳應加快融入
國家發展大局，廣泛拓展國際聯繫。傳
承愛國愛港、愛國愛澳核心價值，增進
多元文化交流融合，才能畫出海內外支
持 「一國兩制」 事業的最大同心圓。

習主席深刻總結香港、澳門回歸以
來 「一國兩制」 的實踐經驗，精闢論述
「一國兩制」 實踐規律，在港澳社會引

起強烈共鳴，特別是香港社會經歷了風
風雨雨之後，對 「一國之本」 與 「兩制
之利」 、國家安全與經濟發展、融入國
家大局與拓展國際聯繫等問題有更深刻
的感悟，全社會更加清醒地認識到弘揚
愛國愛港、愛國愛澳核心價值觀的重要
性。

習主席精準把脈，令港澳社會各界
增強了開創 「一國兩制」 事業高質量發
展新局面的堅定信心和前行底氣。

同題共答歷史使命
習主席對澳門發展提出4點希望：

「第一、着力推動經濟適度多元發展。
第二、着力提升特別行政區治理效能。
第三、着力打造更高水平對外開放平
台，第四、着力維護社會祥和穩定。」

在澳門回歸祖國15周年、回歸祖國
20周年時，習主席也分別對澳門提出
「4點希望」 ，與前兩次相比，這一次
「4點希望」 更加精準、更具針對性和

前瞻性。其一，前兩次把 「特區治理」
作為第一點，這一次把 「經濟適度多元
發展」 作為第一點；其二，前兩次的
「4點希望」 都是針對澳門自身發展，

這一次首提 「着力打造更高水平對外開
放平台」 ，希望澳門在國家發展大局中

發揮重要作用。
以上兩個變化表明，中央對 「澳門

治理」 巳經非常放心，現在重點關注
「澳門經濟發展」 、 「澳門貢獻國家」

兩大主題。這也說明， 「一國兩制」 的
澳門實踐已經進入新階段、新境界。
習主席還特別指出： 「不斷開創 『一
國兩制』 事業高質量發展新局面。」
把 「高質量發展」 與 「 『一國兩制』 事
業」 搭配，表明下一步要提升 「一國兩
制」 實踐的 「高質量」 。

習主席的 「4點希望」 是針對澳門
提出的，也對 「一國兩制」 的香港實踐
具有指導意義，香港須 「同題共答」 。

2020年2月，中央港澳工作領導體
制調整後，香港撥亂反正，完善落實基
本法的一系列制度， 「亂」 的根源已經
清除， 「治」 的基礎更加牢固。在中央
主導下，香港特區政府團結帶領社會各
界拚經濟、謀發展、惠民生，初見成
效。習主席對澳門的 「4點希望」 啟迪
我們，香港應在經濟發展上持續加力，
比如，高質量建設北部都會區，培育香
港發展新優勢、新動能；香港應在助力
國家高水平對外開放中發揮更大作用，
比如，在推進粵港澳大灣區制度創新上
盡快實現突破。

習主席前天在澳門會見香港特區行
政長官李家超時說： 「國家對香港有很
高的期待。」 習主席這句話內涵豐富，
寓意深遠，香港理當奮發有為，不負厚
望！

濠江香江共攜手， 「一國兩制」 譜
新篇。習主席領航掌舵、擘畫藍圖，祖
國內地鼎力支持、通力合作，港澳管治
團隊和社會各界齊心協力、頑強拚搏，
香港和澳門兩顆 「掌上明珠」 將更加璀
璨、光芒四射！

（慶祝澳門回歸祖國25周年系列評
論之四）

屠海鳴
點擊香江



澳
門
市
民
：
對
新
任
特
首
有
信
心

市民有Say

澳門發展潛力無限

李先生：澳門回歸25周年是件
幸福和激動的事情。自從澳門
回歸祖國之後可以明顯感覺到
境內的硬件設施越來越完善，
除了博彩旅遊業之外，未來橫
琴粵澳深度合作區可以為澳門新興產業的發展
提供空間支持，我認為澳門將來的發展有無限
潛力，也非常期待取得的成效。

雙城生活幸福滿滿

馬女士：我是在澳門工作的珠
海人，每日穿梭於兩地之間。
澳門回歸祖國25周年象徵着遊
子的回歸，也標誌着兩地關係
的進一步緊密。對我而言，這
種雙城生活不僅便捷，更充滿
幸福感。

就讀於澳門大學法律系的胡先生是土生土
長的澳門居民，當前正在橫琴粵澳深度合作區
實習，幾乎每天都會往返兩地，他為灣區半小

時生活圈點讚。

澳門學生：內地實習發展空間多
胡先生表示，澳門回歸後兩地之間進行深度

合作，生活出行也更加便捷，且當前澳門政府積
極推進澳門居民前往內地工作的制度，並提供相
對應的經濟補貼，胡先生表示這對提升兩地就業
率大有裨益。而從一個學生角度出發，他希望政
府與教青局可以繼續推進澳門學生前往內地實習
的制度，為澳門學生提供更多的發展空間。

澳門市民吳先生表示，為慶祝澳門回歸祖國
25周年，境內氛圍濃烈， 「國旗飄揚於目之所
及，甚至是的士都驕傲的插上了國旗與區旗」 ，
此景令他深感幸福與開心。當被問及雙城生活
時，吳先生直言， 「現在交通方便、口岸多，還
有澳車北上政策，亦不存在簽證限制」 ，因此他
一周會往返珠海兩次，多為去吃飯與購買日常用
品。吳生補充道，澳門背靠祖國，發展速度令人
欣慰，但他提出，若在口岸處實現與輕軌的無縫

對接，將會進一步加快居民出行速度，增加兩地
居民的友好往來。

「珠海變化很大，越來越繁榮！」 澳門居民
阿Mark表示，每月都會跟家人朋友去珠海一
次，而遊玩足跡多數集中在靠近口岸的區域。阿
Mark認為，澳門在 「一國兩制」 方針的支持
下，現時經濟和民生福利得到了全方位提升，
其中最直接的反映便是薪資水準的增長。他希
望未來政府可以再接再厲，但同時也要注意外
勞輸入對澳門居民帶來的就業壓力，他呼籲政府
能更加關注就業市場的平衡與最低薪資標準，提
升澳門市民的幸福感與獲得感。

口岸保安：過關旅客人數上升
大公報記者通過港珠澳大橋澳門口岸進入澳

門，一路暢通無阻，工作人員態度溫和，讓人倍
感舒適。走出口岸後，映入眼簾的是 「熱烈慶祝
澳門回歸祖國25周年」 節慶花壇，還不時有市民
和遊客駐足拍照留戀。記者觀察到，口岸有不少
旅行團駐足，開啟他們的澳門旅程；口岸保安告
訴記者，近幾天通關旅客的人數較之前有所上
升，旅客來自珠海、香港、廣東等不同地方。

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會
副主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大
學 「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客
座教授）

灣區深度融合 港珠澳跨城生活便捷
澳門居民：為半小時生活圈點讚

▲澳門市面一片熱鬧，遊客們在景點前拍照
留念。 大公報記者何嘉駿攝
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【大公報訊】記者吳俊宏澳門報道：商戶周
先生接受大公報記者訪問表示： 「對於我們市民
而言，穩定與平安始終是首位。」 他期望澳門特
區政府的新一屆班子能更多傾聽小商戶的真實心
聲，進一步推動旅遊業的繁榮發展。在周先生看
來，消費券等扶持政策在一定程度上可為小商戶

和市民提供實質的幫助，有效緩解經濟壓力。
此外，周先生欣喜地提到，近年來澳門的治

安環境明顯改善，小竊小偷案件減少，這主要得
益於監控設施的日益完善和警力部署的合理化。
他對澳門未來的社會治安充滿信心，希望在新一
屆政府的努力下，讓澳門更加安全、宜居。

澳門商戶：穩定平安最重要

大公報記者陳煒琛


